

# Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia
Dirección de Comunicación

#### **EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES**

### El 70% de la pequeña y mediana empresa tiene liderazgo femenino

Un esfuerzo multisectorial apunta a modificar la normativa y las políticas públicas para romper las brechas de acceso a financiamiento y al conocimiento que existe entre hombres y mujeres en Bolivia. De cada 10 micro, pequeñas y medianas empresas que hay en el país, siete están lideradas por mujeres, de acuerdo con un nuevo estudio de ONU Mujeres en Bolivia, con el que se apunta a mejorar las condiciones económicas y sociales para las emprendedoras.

**Fuente** Original:https://eldeber.com.bo/economia/el-70-de-la-pequena-y-mediana-empresa-tiene-liderazgo-femenino\_264724

### **ECONOMÍA**

Arce prevé alza del PIB en 6% y COB garantiza el segundo aguinaldo

Luego de que el presidente Luis Arce Catacora estimó en su discurso del Día del Estado Plurinacional que la economía boliviana crecerá un 6 por ciento en la gestión 2022

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220124/arce-preve-alza-del-pib-6-cob-garantiza-segundo-aguinaldo

# Ante críticas al mensaje de Arce, el ministro de Economía reta a opositores a que "presenten sus cifras"

Marcelo Montenegro desafió a los analistas y opositores que dudan de la recuperación económica a presentar sus números para refutar los datos del Gobierno

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/ante-criticas-al-mensaje-de-arce-el-ministro-de-economia-reta-a-opositores-a-que-presenten-sus-cifra\_264675

### La ABC adjudicó obras viales por \$us 3.514 MM a una empresa china

En los últimos cuatro años la empresa china Harbour Engineering Company Ltd. (CHEC) se adjudicó la construcción de siete obras viales por 3.514 millones de dólares

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220124/abc-adjudico-obras-viales-us-3514-mm-empresa-china

# YPFB: la planta de urea generó \$us 60 MM en ventas y redujo sus costos en 50%

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, informó ayer que la Planta de Amoniaco y Urea (PAU) generó 60 millones de dólares por la venta del fertilizante en tres meses de reactivación en 2021

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220124/ypfb-planta-urea-genero-us-60-mm-ventas-redujo-sus-costos-50

# Ante denuncias de paros, YPFB instalará un sistema para monitorear funcionamiento de la planta de Urea

El presidente de Yacimientos, Armin Dorgathen, calificó de ataque los informes de prensa que cuestionan el funcionamiento del complejo y la contratación de personal extranjero con sueldos elevados

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/ante-denuncias-de-paros-ypfb-instalara-un-sistema-para-monitorear-funcionamiento-de-la-planta-de-ure\_264680

# Experto: ni siquiera en la época de capitalización de YPFB se pagaba \$us 70 mil

Después de que el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, aseguró que no existen irregularidades en pago de altos salarios a personal especializado de la planta de urea y amoniaco (PAU)

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20220123/experto-ni-siquiera-epoca-capitalizacion-ypfb-se-pagaba-us-70-mil

# Gobierno justifica sueldos millonarios en Bulo Bulo y asegura que bajó costos operativos en 50%

La Planta de Urea y Amoniaco (PAU) de Bulo Bulo está bajo responsabilidad de un profesional de nacionalidad hindú que percibe un salario mensual de 250.000 bolivianos (equivalentes a \$us35.000) y la remuneración no es excesiva y el Gobierno bajó los costos operativos al 50%, declaró el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220123/gobierno-justifica-sueldos-millonarios-bulo-asegura-que-costos

# Frente al discurso de Arce, Contiocap le dice: en su Gobierno saquean oro los extranjeros junto a cooperativistas

Durante su discurso por el Día del Estado Plurinacional, el presidente Luis Arce afirmó que el gobierno de Jeanine Áñez pretendía restituir la república para saquear los recursos de la patria. La Coordinadora Nacional de Defensa de Territorios Indígenas Originarios Campesinos y Áreas Protegidas de Bolivia (Contiocap) le respondió que en su gestión, extranjeros chinos, colombianos y brasileros junto a cooperativistas saquen el oro de la Amazonía.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220123/frente-al-discurso-arce-contiocap-le-dice-su-gobierno-saquean-oro

## En la gestión de Morales hubo 77 vulneraciones a derechos indígenas

Mientras el Gobierno de Evo Morales registró 77 vulneraciones a los derechos indígenas por la implementación de un modelo económico extractivista, las gestiones de Jeanine Áñez y Luis Arce Catacora profundizaron esta matriz económica basada en la exploración hidrocarburífera y aurífera; la continuidad en los proyectos hidroeléctricos y de infraestructura, además de la expansión de la frontera agrícola, advirtieron los especialistas, dirigentes y analistas consultados por Los Tiempos.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220123/extractivismo-gestion-morales-hubo-77-vulneraciones-derechos-indigenas

### Producción agrícola bajará en más de 400 mil toneladas en 2022

La producción agrícola para la presente gestión no muestra mejoría, puesto que la cifra llega solo a 21.064.194 toneladas, menor a lo que se registró en 2021 cuando alcanzó 21.531.408 tn, por lo que se debe trabajar en las cadenas agroalimentarias para la seguridad alimentaria, opina el docente e investigador de la Universidad Mayor de San Andrés, Lucio Tito, al hacer una evaluación sobre el futuro del país en esta materia.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2022/01/24/produccion-agricola-bajara-en-mas-de-400-mil-toneladas-en-2022/

### Crédito SIBolivia beneficia a 6.035 unidades productivas

El crédito SIBolivia llegó a 6.035 unidades productivas micros, pequeñas medianas y grandes con un total de 653,7 millones de bolivianos el año pasado, informó el ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2022/01/24/credito-sibolivia-beneficia-a-6-035-unidades-productivas/

### Bolivia exporta 7,7 toneladas de tops y noils de alpaca a Reino Unido

La Empresa Estatal Yacana, dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, realizó la primera exportación de esta gestión de un volumen de 7,7 toneladas de tops y noils de alpaca a Reino Unido, por un valor de 529.161 bolivianos.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2022/01/24/bolivia-exporta-77-toneladas-de-tops-y-noils-de-alpaca-a-reino-unido/

## Reprogramación de deudas llega al 27 % de cartera diferida

Después de un año del proceso de reprogramación y diferimiento de créditos, al 30 de noviembre de 2021, la cartera diferida llegó a 1.046.695 operaciones, de las cuales solo el 27 % (285.634) corresponde a operaciones reprogramadas o refinanciadas, mientras que el 73 % (761.061) compete a operaciones que no fueron ni reprogramadas ni refinanciadas y a la fecha se encuentran vigentes, según el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2022/01/23/reprogramacion-de-deudas-llega-al-27-de-cartera-diferida/

### POLÍTICA

# Boric quiere trabajar con Arce «codo a codo» y dice que tiene cercanía ideológica con García Linera

"Yo puedo decir que tengo una cercanía ideológica con García Linera, independiente de la edad que tenga", señaló el presidente electo de Chile. El presidente electo de Chile, Gabriel Boric, expresó su deseo de trabajar "codo a codo" el presidente de Bolivia, Luis Arce, y admitió una cercanía ideológica con el exvicepresidente Álvaro García Linera.

**Fuente Original:**https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/23/boric-quiere-trabajar-con-arce-codo-codo-dice-que-tiene-cercania-ideologica-con-garcia-linera-321525.html

### Bolivia, optimista por una nueva etapa con Perú a 30 años del acuerdo de llo

Treinta años transcurrieron desde la firma del acuerdo para convertir el puerto peruano de llo en una zona franca para Bolivia, que ha renovado sus esperanzas y visión en torno a ese proyecto por el impulso que supone la afinidad entre los Gobiernos de Luis Arce y Pedro Castillo.

**Fuente Original:**https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/23/bolivia-optimista-por-una-nueva-etapa-con-peru-30-anos-del-acuerdo-de-ilo-321513.html

## Arce admite división del MAS en un mensaje con sus sectores y sin oposición

El mandatario habló de enfrentamientos internos y dijo que su gobierno no tendrá éxito con las ambiciones individuales. Pidió unidad interna. CC y Creemos dicen que el mensaje del Presidente no muestra la realidad de Bolivia.

**Fuente Original:**https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/23/arce-admite-division-del-mas-en-un-mensaje-con-sus-sectores-sin-oposicion-321503.html

Choquehuanca incomoda al ala dura porque amenaza la figura del «Jefazo»

Pese a la arremetida, seguidores de Choquehuanca alzan la voz y destacan su liderazgo y lo que representa. La denominada Generación Choquehuanca bajó su perfil, pero anuncia defensa de su "jilata".

**Fuente Original:**https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/24/choquehuanca-incomoda-al-ala-dura-porque-amenaza-la-figura-del-jefazo-321563.html

# Morales insiste debatir nueva Constitución y dice que su deber es plantear una "agenda política"

Tras una semana de plantear el tema, el líder del Movimiento al Socialismo (MAS) Evo Morales, sugirió nuevamente este domingo debatir una nueva Constitución Política del Estado. A la vez, aseguró que como dirigente de ese partido tiene la obligación de sugerir una "agenda política" en el país.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220123/morales-insiste-debatir-nueva-constitucion-dice-que-su-deber-es-plantear

# Diputado del MAS sobre el Estado plurinacional: No se ha avanzado ni el 30% en la implementación de la CPE

El diputado Antonio Colque (MAS) asume que a un año más de vida del Estado plurinacional este modelo no está plenamente vigente, es más, cree que el desarrollo normativo apenas ha avanzado en un 30% para desarrollar la Constitución Política del Estado (CPE), documento en el que se aprobó la concepción del Estado como plurinacional.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220123/diputado-del-mas-estado-plurinacional-no-se-ha-avanzado-ni-30

## Gobierno depura funcionarios a simple sospecha de ser «pititas»

Funcionarios del gobierno central que no tienen aval del Movimiento Al Socialismo (MAS) o no están inscritos como militantes son depurados bajo sospecha de ser "pititas". Los alejamientos también se dan en el personal que fue contratado en la gestión de Evo Morales, pero que se quedó a trabajar durante la gestión transitoria de Jeanine Añez.

**Fuente Original:**https://www.paginasiete.bo/nacional/2022/1/24/gobierno-depura-funcionarios-simple-sospecha-de-ser-pititas-321534.html

# COB pide una reunión con Arce para evaluar la gestión 2021

El ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), Juan Carlos Guarachi, pidió un encuentro con el presidente Luis Arce para evaluar la gestión 2021 y profundizar las cumbres.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cob-pide-reunion-arce-evaluar-gestion-2021/20220122102748852244.html

### OTROS

## Lima: Juicio contra Áñez debe terminar en unas "semanas"

El ministro de Justicia, Iván Lima, aseguró ayer que el juicio por el caso golpe de Estado II comenzará el 10 de febrero y no deberá durar meses ni años, sino solo "algunas semanas"

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220124/lima-juicio-contra-anez-debeterminar-semanas

### Gobernación de Potosí firmó tres contratos con empresa observada

Las operaciones se cerraron por cerca de Bs 22 millones. Fue la única que presentó sus propuestas en noviembre del año pasado para adquirir 41 ambulancias. Debió entregar los vehículos en diciembre

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/gobernacion-de-potosi-firmo-tres-contratos-con-empresa-observada\_264701

# Dávila estaba a pasos de cruzar a Argentina y se espera que este lunes sea cautelado

Maximiliano Dávila, exjefe de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico, fue aprehendido cuando estaba a pocos pasos de cruzar la frontera con Argentina. Este lunes se prevé que sea sometido a una audiencia de medidas cautelares; es investigado por presunta legitimación de ganancias ilícitas.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/pais/davila-estaba-a-pasos-de-cruzar-a-argentina-y-se-espera-que-este-lunes-sea-cautelado\_264763

# Investigación muestra vínculos de expolicías bolivianos con el cártel de Sinaloa

El exdirector nacional de la Felcn René Sanabria cayó en 2011 en Panamá, acusado de enviar droga desde

Bolivia a EEUU. El general Óscar Nina, también exjefe antidroga, tenía nexos con 'Chapo' Guzmán

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/investigacion-muestra-vinculos-de-expolicias-bolivianos-con-el-cartel-de-sinaloa\_264593

# Una fiesta en la Fiscalía General deriva en violencia a una asambleísta y provoca la renuncia de cuatro directores

El consumo de bebidas alcohólicas en una fiesta en la Fiscalía General del Estado derivó en violencia y provocó la renuncia de cuatro directores, uno de ellos lo hizo público a través de sus redes sociales.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/pais/una-fiesta-en-la-fiscalia-general-deriva-en-violencia-a-una-asambleista-y-provoca-la-renuncia-de-cua\_264729

#### **EDITORIALES**

## La Bolivia que Luis Arce ve

El país está mejor, según el presidente de Bolivia, Luis Arce Catacora. Con algunos datos, no muchos, el mandatario buscó la manera de convencer a los ciudadanos de esa afirmación. El Día del Estado Plurinacional emitió un mensaje en el que volvió a pedir unidad y en el que insistió en que el país ya está en la senda de la recuperación económica, aunque hay muchos datos que demuestran que no es tan así, que las cifras macro no necesariamente reflejan lo que ocurre en cada hogar.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/opinion/la-bolivia-que-luis-arce-ve\_264725

Cambios de enfoque en la elaboración del Presupuesto General del Estado

Varios opinadores realizaron comentarios sesgados de la composición del Presupuesto General del Estado (PGE), desinformando a la población, con un interés más político, carente de sentido y utilizando falsedades para respaldar sus posturas. Por lo que corresponde aclarar que, la literatura económica señala que el PGE, constituye en un instrumento de suma importancia en el diseño de política económica, que determina y estima los ingresos y gastos de una economía, compuesta por todas las entidades públicas, para la ejecución de políticas públicas.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/opinion/cambios-de-enfoque-en-la-elaboracion-del-presupuestogeneral-del-estado\_264712

### Liquidez y cartera del sistema financiero

Un rol importante de todo Banco Central se direcciona en velar por el poder adquisitivo de la moneda nacional, así como en preservar la estabilidad del sistema financiero; de igual manera, nos referimos a un comunicado de prensa del Banco Central de Bolivia (BCB), el pasado 11 de enero de 2022, en el cual se hace alusión sobre el estado de la liquidez del sistema financiero (SF) y sobre el crecimiento en la cartera de créditos: más aun haciendo referencia que los niveles actuales han superado a las gestiones precedentes; lo cual, merecería cierta prudencia, toda vez que la liquidez del SF no ha superado los niveles alcanzados en Dic. 2015 equivalente a más de 2700 millones de USD en su momento; de hecho a Dic. 2021 se tendría -21% y -19% respectivamente para enero/2022 en comparación con el período en referencia (véase la figura precedente).

**Fuente Original:**https://www.paginasiete.bo/opinion/2022/1/24/liquidez-cartera-del-sistema-financiero-321576.html

## Profesionales inútiles y políticos ciegos por ignorancia

Todo indica que, para el Gobierno, los profesionales son inútiles. Un Ensayo del Instituto de Asistencia Social Económica y Tecnológica (Inaset), a ser publicado en próximos días, muestra que el índice de empleo de profesionales en el sector público creció a un promedio anual de 4% entre 2006 y 2020, mientras que el de "directivos" lo hizo al 6%, "obreros" al 7%, y el de "eventuales" al 12% (seis veces el aumento de la población económicamente activa, PEA). Además de menor demanda relativa por profesionales, el índice de su remuneración real cayó en -0,4% anual, pero creció al 2,1% para "personal de servicio", al 4,1% para "obreros", y al 7,0% para "eventuales".

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20220124/columna/profesionales-inutiles-politicos-ciegos-ignorancia

### Cuando la lengua es más rápida que el cerebro

Con motivo de la compra de unos respiradores, el presidente Arce ha firmado que: "Son de tecnología suiza, no china, porque el pueblo merece lo mejor". La aseveración es sin duda un desliz diplomático respecto de uno de los principales socios económicos y políticos de Bolivia.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20220124/columna/cuando-lengua-es-mas-rapida-que-cerebro

### El MAS dividido

El Día del Estado Plurinacional encontró al Movimiento al Socialismo dividido entre los bloques comandados por el expresidente Evo Morales, el del presidente Luis Arce y el del actual vicepresidente David Choquehuanca. Las pugnas internas no solo buscaban cuotas en el gabinete de Luis Arce, sino también el control del poder político en sus diferentes ramificaciones. Es cierto que Luis Arce ganó las elecciones generales con el 55%, pero el líder del instrumento político es Evo Morales, de modo que hay (y habrá) una relación muy tensa entre los elegidos y quién permitió que sean elegidos.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/opinion/el-mas-dividido\_264710

### Los binomios del MAS

En medio del encendido debate oficialista sobre los cambios (que aún no se dieron) en el gabinete de ministros del presidente Luis Arce Catacora, Evo Morales y Álvaro García Linera lanzaron afirmaciones que hacen pensar que, para ellos, el actual binomio gobernante no está a la altura del que conformaron durante 14 años.

**Fuente Original:**https://www.paginasiete.bo/opinion/editorial/2022/1/24/los-binomios-del-mas-321535.html

#### **COYUNTURA**

Bolivia registra 3.381 nuevos casos de Covid-19 y 22 muertes

Bolivia registró este domingo 3.381 nuevos casos de Covid-19 y 22 decesos y en total ya son 813.609 contagios en el país desde que se reportaron los primeros positivos en marzo de 2020.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220123/bolivia-registra-3381-nuevos-casos-covid-19-22-muertes

### Casos de Covid-19 disminuyen en siete regiones

El Ministerio de Salud informó este lunes que en la tercera semana epidemiológica de 2022 (16 al 22 de enero) se registraron 61.158 casos Covid-19 a nivel nacional, constituyéndose en una reducción de -21% respecto al periodo anterior.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20220124/casos-covid-19-disminuyensiete-regiones

# En Bolivia bajan los contagios de covid-19 después de 16 semanas; Santa Cruz está en puertas de la desescalada

Bolivia registra un descenso de contagios de coronavirus tras 16 semanas continuas de incremento y Santa Cruz está en puertas de confirmar su desescalada, al reportar una disminución por segunda semana al hilo, de acuerdo con datos del Ministerio de Salud.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/pais/en-bolivia-bajan-los-contagios-de-covid-19-despues-de-16-semanas-santa-cruz-esta-en-puertas-de-la-de\_264756

### Laboratorios IFA se suma a la oferta de medicamento contra la COVID-19

El Molnupiravir es un compuesto desarrollado por la farmacéutica internacional Merck, que determinó liberar la patente para que llegue a países de menores ingreso

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/laboratorio-suma-oferta-medicamento-covid-19/20220123102610852339.html



Pagina de Noticias CEPB(https://noticias.cepb.org.bo/)

